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基金 玩的就是专业

———投顾大赛基金类参赛选手故事

由证券时报社和证券时报网 （

www.

stcn.com

） 主办的 “

2011

最佳投资顾问评

选” 本周关注基金类参赛选手的故事。

忐忑的基金投资

投顾比赛本周基金类选手冠军是来自

中信建投证券有限责任公司福州市东街证

券营业部的黎健， 目前总收益为

6.07%

。

黎健， 一名长期在一线工作的证券从

业人员， 伴着中国基金十三年的风雨历

程， 谈起基金投资， 其中的酸甜苦辣， 大

起大落， 她表示只能用当下最时尚的两个

字 “忐忑” 来概括。

1998

年

3

月

23

日， 作为我国第一批

封闭基金， 开元、 金泰两只证券投资基金

公开发行上市。 而刚刚入行两年的黎健还

不知封基为何物， 眼睁睁的看了一个月

后， 发现基金金泰的价格从

1

元直上至

2.2

元。 “酸就一个字。” 黎健表示当时既

无奈于自己并没有太多的资金， 也后悔自

己没有主动参与其中。 但随后， 伴随着处

于漫漫熊途的大盘， 新的封闭式基金不断

发行。

1998

年至

2003

年封闭式基金价格

一落千丈， 折价率越走越高， 大部分的基

民被套、 失望、 割肉。

就在这段漫长的 “投基” 历程期间，

一位老股民 （也是黎健现在的客户） 给她

留下了深刻的印象。 这位客户凭着几年来

对封基的执著和不断的了解， 摸索出

“抓住折价率， 低估就加仓， 高估就减

仓” 这一法宝， 不但让自已在基金安

信、 基金安顺中资产翻番， 也教会黎健

如何投资基金， 让她受益匪浅。

在经过

2006

年和

2007

年两年的

大赚，

2008

年大跌的过程中， 黎健通

过亲身感触找到了最适合自已投资的

基金方式———基金定投。

2008

年

3

月

20

日黎健开始试着每月定投

500

元购

买华安宏利， 买入时净值为

3.13

元。

随着大盘的逐波下跌， 华安宏利的净

值也一路向下， 最低到了

2008

年

10

月

20

日的

1.55

元。 “一方面想长期持

有， 另一方面也因为资金不多。” 黎健

一直持有华安宏利到

2009

年

5

月， 净

值为

2.30

元， 平均收益

20%

左右退出。

让黎健感到自豪的是， 同期上证指数

还在

2600

点左右， 而基金定投通过延

长投资周期， 分散入场时点化解了市

场风险， 让她获取了超额收益。 尝到

华安宏利的 “甜头”， 让黎健找到了基

金定投的感觉： “之后我不但加大了

自己在基金定投的投资， 经常推荐给

朋友和客户。”

熟悉产品结构 把握投资时机

实际上， 本周基金组的亚军和冠军

的成绩非常接近。 来自华鑫证券总部的

胡力豪以

5.57%

的收益率成为本周基金

组选手的亚军。 胡力豪认为参加基金组的

比赛， 寻求收益最大化固然是操作的驱动

力， 但作为以稳健为属性的基金投资而

言， 收益和风险的权衡， 也是在投资时必

须要考量的。

长时间持之以恒研究基金投资的胡

力豪表示， 目前类似于分级基金的创新

型金融产品的推出， 丰富了不同投资者

的需求。 而作为一名投顾， 他认为必须

保持灵敏的市场嗅觉， 及时为投资者提

供贴近市场、 渠道丰富的投资建议。 而

投顾自身对产品的详悉以及对市场脉搏

的把握， 亦是做出准确投资建议的根本

保障。

最近对分级基金有所研究的他认为，

对产品结构与特性的了解， 是投资标的

和投资时机选择的重要保证。 胡力豪表

示， 之所以在比赛中选择了双禧

B

作为

主要的投资标的， 主要是基于以下几点

分析逻辑。

首先， 是对该产品特性的熟悉。 在

胡力豪看来作为指数型基金， 双禧

B

能

较好跟踪指数走势， 进而依此做出较准

确的投资决策； 其次， 作为分级基金，

双禧

B

可以有效利用 “杠杆化” 的特性，

捕捉强于标的参照指数的走势。 胡力豪

举例： 自去年

9

月

30

日启动行情以来，

以

10

月

18

日为节点， 双禧

B

的二级市

场价格攀升了

72%

， 而其母基金所跟踪

的中证

100

指数 （

000903

） 却只增长了

19%

。 双禧

B

四倍于基准指数的收益率，

远远超出了设计时的

1.5

倍左右的杠杆

率， 可谓是极具进取性的创新型基金， 且

更具灵活的操作性。

其次， 是对该基金内在投资结构的把

握。 胡力豪发现， 双禧

B

母基金的主要重

仓股基本上以银行、 保险、 券商等权重股

板块为主。

再次， 是对行情走势的把握。 胡力豪

分析， 自从去年

11

月份大盘指数破位下

跌以来， 至今大盘的走势已在

2660

至

3000

点这

300

点左右的区间内徘徊了

4

个

月的时间。 他认为， 若股指选择向上突

破， 尤其是在某些关键性的压力位和支撑

位， 必然需要银行、 券商、 保险等权重板

块率先启动， 从而带领股指有效突破前期

压力线。

最后， 胡力豪表示最重要的还是对投

资时机的坚决把握。 而在投顾比赛中模拟

买入双禧

B

再次验证了他的看法。 回想起

这次的投资经历， 胡力豪表示在

3

月

3

日

的行情中他就发现银行、 保险等权重板块

已经有启动迹象， 而当天的点位， 就中证

100

指数而言， 也正好位于前期的压力位

一线。 因此， 他当日在二级市场买进双禧

B

。 随后

3

月

7

日股指便在银行、 保险等

权重股的引领下， 放量突破颈线位。 基于

双禧

B

的杠杆作用， 其当日收益率达到

5.63%

， 就单日的走势而言， 便远远强于

其他传统型场内基金的表现。

调控在继续 成交在回升

调控政策还在继续： 上周末， 存款

准备金率再次上升， 专业人士认为不排

除还有加息的可能。 本周， 又一个政策

出台， 国家发改委要求 “明码标价”， 要

求开发商标价要备案， 而且一套房一个

价格……政策很严厉、 出台很迅速， 可

是， 对应的楼市现状交出的又是怎样的

答卷呢？

从深圳方面来看， 虽然政策环境严

峻， 成交量相对大幅萎缩， 但深圳房价依

然坚挺， 继

1

月份强势收复

2

万大关后，

2

月份继续小幅上扬。 供应不足、 刚需强

劲的供求格局， 是深圳房价坚挺的根源。

根据深圳房地产信息网的监测，

2011

年

2

月深圳的新房成交均价环比上涨

2.5％

，

为

20660

元

/

平方米， 不过， 与去年同期

相比已有明显回落， 同比跌幅近

15％

。

除了成交结构低端化因素外， 一年以来对

投资、 投机的打击、 围堵， 也是房价同比

下跌的重要原因。

数据显示，

2

月份深圳的新房成交量

环比暴减约

56％

， 只有

1808

套

/15.2

万

平方米。

2

月份的成交量极度萎缩， 受多

方面因素影响： 政策方面， 岁末年初出

现的密集加息潮、 新国八条、 各地重申

限购令等都在制约市场交易； 供求方面，

2

月份正值农历新年， 市场处于休眠状

态， 开发商推盘的积极性和购房者入

市的积极性都比较差， 供求不旺， 成

交减少； 月份的特殊性，

2

月只有

28

天， 再剔除

3

天的春节假期， 实际只

有

25

个交易日， 这也是导致成交量减

少的重要原因。 由于导致量缩的原因

有偶然的和必然的因素， 因此并不能

说明市场已出现转向。 事实上， 从

2

月中旬开始， 随着春节假期的过去，

新房的成交量快速回升， 甚至再度出

现 “日光盘” 的景象。 另外， 虽然成

交量大幅减少， 但仍然好于去年同期，

同比增加近

70％

。

冷冰冰的数据似乎没给政策面子：

房价还在小幅上扬， 成交量也在快速

回升。 难道那些开发商打着 “送装修

现金”、 “买一层送一层” 的促销打折

招牌是假的？ 难道民众们停手观望，

无人买房是假象？ 记者看不懂市场了，

探访数名房产中介的专业人士， 也都

是上述那些观点， 有位仁兄补充道：

“深圳本地中介已无二手房源可供吆

喝， 只能找东莞惠州的垃圾盘满大街

发传单， 而深圳本地的一手房成了香

饽饽， 尤其沾点前海边的， 哪怕是福

永的， 也是开盘就被疯抢。 大前海概

念的二手房基本无人放盘！ 新房、 二

手房供应不足是现实。”

眼花缭乱的政策一出接一出， 民众

怎么看？ 探听民意去。 在福田区家家顺的

一家中介门口遇到唐小姐， 聊起买房经历，

唐小姐感慨颇多： “年后我就继续加入看

楼队伍， 上上周还参加一个看楼团活动，

看来看去， 我们都一个感觉： 房子越看越

少， 房价越看越高， 连关外的新盘都涨到

了

2

万以上， 急切换房又无从下手。 对于

调控政策， 真是又恨又爱。 说它没作用吧，

也不是， 看房的都是自住客， 多少说明炒

房客是暂时压住了， 房价总不至于越炒越

高。 可是事实上， 房价似乎还是往上攀。

这到底是什么原因呢， 供不应求吗？ 那政

府就多推新盘啊。 一方面紧缩贷款， 一方面

不放新盘， 这不是人为制造紧缺局面么？ 我

们这些真正需要住房的工薪们被调死了。”

当记者谈到最近新推出的 “明码标价” 政策

时， 唐小姐不屑： “表面功夫， 这政策有啥

用？ 我要是开发商， 直接报备最高价， 销售

时， 打折也好， 促销也罢， 对不同的人说不

同的优惠价， 价格伸缩性还不是掌握在自己

手里？ 还能拿着明文显示自己主动降价， 多

有吸引力。 当我们买房的都是白痴啊。 如今

的调控政策一出接一出， 我们都学会了分

析， 看房都快看成房产专家了。”

端详华尔街

中央电视台大型纪录片 《华尔街》 及同名图书已面世。

我非常赞同纪录片 《华尔街》 所表达的一个基本观点， 即华

尔街创造财富的力量远大于破坏财富的力量。 一方面， 由于

华尔街贪婪、 逐利的本性， 不断引发金融危机， 对财富造成

了很大破坏， 这在此次国际金融危机中尤其明显， 如全球股

票市值

2008

年末几乎较高峰时下跌了一半， 金融衍生产品

名义价值下降了近

60

万亿美元， 全球信贷损失也将超过

2.2

万亿美元。 另一方面， 华尔街是撬动美国经济的杠杆， 从独

立战争、 南北战争到两次世界大战， 从

19

世纪末美国工业

化进程到

20

世纪末新经济转轨， 华尔街在美国不同的历史

时期承担了不同的使命， 并创造出了巨大的财富。 从某种意

义上讲， 华尔街创造了现代美国。

华尔街充满着巨大魅力， 拥有许多与众不同的特质。 在

我看来， 华尔街最大的特质， 在于其内在鲜明的创新性、 市

场性与适应性。

创新是华尔街的生命。 从资产支持证券到货币市场基

金， 从浮动利率债券到远期利率协定， 从外汇期货到货币

互换， 从利率掉期到各式各样的信用衍生品， 华尔街总是

能够层出不穷地创新金融产品， 并借此推动金融市场的颠

覆性变革。 华尔街创新的秘诀， 在于了解与适应客户不断

变化的需求特征。 我很欣赏一位华尔街金融高管说过的一

句话： “跟着客户的需求走， 迅速转型， 一直是华尔街长

盛不衰的秘密。 华尔街永远不会死去。” 华尔街的持续创

新， 最终将其塑造成为全球

IPO

数量及市值第一、 每日资

金流量高达上万亿美元的国际金融中心， 这在为全球金融

市场发展做出贡献的同时， 也有力促进了美国的技术进步、

产业升级与经济转型。

华尔街崇尚市场， 鼓励人们在自由的市场氛围中竞争与

创业， 实现自己的梦想。

200

多年来， 华尔街形成了平等宽

松的文化理念、 竞争开放的市场环境和鼓励创新的体制机

制。 得益于风险投资公司的支持和帮助， 任何有价值的创意

和技术都有可能萌芽和生长。 也正是在华尔街金融资本的支

持下， 美国的电脑、 通讯、 电子等高新技术才能够在

20

世

纪

90

年代取得了长足发展， 微软、 苹果、 英特尔、 思科等

一大批创业型公司才能够得以蓬勃兴起并发展成为全球知名

的跨国公司。

此次国际金融危机的爆发， 华尔街承担着不可回避与推

卸的责任。 危机发生后， 国际货币基金组织、 世界银行等机

构和世界各国都对此进行了很多反思，

G20

首尔峰会也正式

通过了全球金融监管改革的重大方案。 两年多后再回首， 由

华尔街引发的这场金融危机对中国金融业发展究竟有何启

迪？ 中国金融业究竟应如何客观评价与理性看待危机后西方

各国的金融监管改革？ 我对此有这样一些体会：

一是既不能妄自菲薄， 也不能妄自尊大。 在此次百年一

遇的国际金融危机中， 与欧美金融业遭受重创形成鲜明对

比， 我国金融业依然保持着良好的运行态势与经营绩效， 国

际地位相对提高。 我国金融业之所以幸运地躲过金融危机的

劫难， “风景这边独好”， 得益于改革开放

30

多年来自身整

体实力的不断增强以及我国金融监管体系的日益完善， 同时

也是因为我国金融业参与国际市场的广度与深度还相当有

限。 由于国际化程度不高， 金融危机给中国金融业造成的直

接损失自然较小。 这就像一个不会游泳的人， 没有下到海里

去， 当然不会被海水淹死。 但需要清醒认识的是， 中国金融

机构没有被淹死， 并不意味着我们具备了到海里游泳的本

领， 也不意味着今后可以不必下海。

二是既不能重蹈覆辙， 也不能因噎废食。 华尔街创造财

富的秘诀在于金融创新， 而创新过度又恰恰引发了此次国际

金融危机。 对此我们要认真吸取教训， 引以为戒。 与此同时

也应看到， 与西方发达国家相比， 我国的金融创新才刚刚起

步， 金融市场的发展和金融衍生工具的创新运用还存在相当

大的差距。 当前我国金融业面临的主要矛盾不是创新开发过

度， 而是创新不足。 我们仍应鼓励金融业在风险可控前提下

积极开展那些基于实体经济需求的金融创新， 增强金融体系

的竞争力与活力。

三是既不能简单排斥， 也不能照搬照抄。 此次金融危机

充分暴露了西方主要金融机构发展模式存在根本性缺陷， 以

及金融监管方面存在漏洞， 危机后欧美国家制定了新的金融

监管改革方案， 国际金融监管架构和规则正在发生重大变

革。 由于我国金融业与欧美金融业处于不同的发展阶段， 金

融深化与开放程度、 市场基础设施建设、 业务创新能力还远

不能与其相比。 因此， 人家治病， 我们不能照方吃药。 对于

欧美国家的金融监管改革方案， 我们应积极借鉴， 但不宜全

盘搬抄， 应充分考虑中国国情， 把国际经验和国内实际紧密

结合起来， 将国际标准本土化， 以取得良好效果。

当前， 中国正在加快构建强大健全的金融市场体系，

需要拥有更为开阔的国际化视野， 认真吸取包括华尔街在

内的国际金融中心发展的经验与教训， 设法去芜存菁、 存

利除弊。 中央电视台 《华尔街

2

》 的推出， 必将对我们进一

步了解华尔街、 加深对发达国家金融市场发展的认识大有

裨益。

让我们打开这本书， 再次走近华尔街， 端详华尔街。

（作者系招商银行行长）

Fortune Story财富故事

证券时报记者 伍泽琳

Gold Rush

淘楼淘金

证券时报记者 陈英

苦涩的糖玉

孔伟

周末去古玩城， 转悠半天一无所获，

正准备打道回府， 一摆地摊的小伙子问：

“对糖玉有没有兴趣？ 我那里有一些糖玉

籽料的镯子芯和边角料， 是一个朋友做镯

子剩下的， 他派不上用场， 让我帮他低价

处理掉。 做手链珠或者小挂件肯定没有问

题。 东西在二楼我的店里， 去看看？”

所谓糖玉， 并不因为其 “甜”， 而是

因为这种玉的玉色与红糖的颜色比较接

近。 在很多和田玉玩家的记忆中， 糖玉几

乎没有籽料， 而小老板不仅肯定地说是糖

玉籽料， 而且还出了一些镯子， 料子的个

头应该不小， 单凭这一点就值得一看。

随他来到铺子里， 从柜子底下拖出一

个蛇皮袋， 稀里哗啦倒出一堆乱七八糟的

石块， 这就是他所说的糖玉边角料了。 大

致估算了一下， 有大约

10

公斤的样子，

看来这料子 “开刀” 前块头确实不小。 仔

细观察后发现， 这堆料子是一块颜色较深

且比较暗淡的糖玉切料的余料， 并且在糖

玉之外， 还有更深的、 近乎黑色的翳

糖， 使得原本就不大美观的料子又增添

了几分难看， 就像是在熬得已经有些焦

糊的红糖里又撒上了炒得更糊的黑芝麻

粒。 手镯的边框上带有典型的籽料的

“毛孔”， 显然这块料子确实是和田玉中

最受玩家青睐的籽料， 只是皮色明显有

后染的痕迹， 并且上色的水平颇高， 如

果不切开， 根本不相信里面会是糖玉，

而应该是一块白度欠佳的白玉， 至少也

是青白玉， 将原本并不起眼的料子的身

价陡然提升了几个档次。 从切开的料子

看， 裂也比较多， 难怪小伙子说， 这么

大一块料子， 朋友只做出了

8

只手镯。

“这块原石你朋友买进的价格不低

吧？ 有没有

1

万？” 我问小老板。

10

公

斤左右、 籽料、 染色后很可能让人误以

为是白玉或青白玉， 这几条加起来， 卖

家要价肯定不菲。 “不止。 加

0

。” 小

老板口气平淡地蹦出的几个字让我倒吸

一口冷气： 糖玉手镯的价格很低， 我见

过的很好很纯净、 颜色很喜人的糖玉手

镯也就几千元一只， 而类似脚下的料子所

加工的镯子， 恐怕几百元一只也很难卖出

去。 即使卖家推销有术， 以

1250

元左右

一只全部卖出 （可能性很小。 不单是因为

颜色问题， 从边角料和镯子芯看， 至少有

两三只镯子有裂， 而有裂的手镯成交价会

大打折扣）， 也只能收回

1/10

的成本， 还

不算开料费用及手镯的加工费。

“你这朋友真敢赌啊！” 我不禁有些

佩服赌石者的胆量， 却有些藐视他赌石的

水平。 “他之前也赌过， 翡翠、 和田玉、

黄龙玉都赌， 还好输赢相抵后略有盈余，

还勉强能够 ‘玩得转’。 只是最近运气越

来越差， 几乎是开一块输一块， 也不知道

是眼力差了还是料子越来越次了。”

玩玉的人眼力越练越好是不争的事实，

越来越差的可能性很小， 除非眼睛高度近

视或者老花到视线模糊了。 而随着好料子

的日渐稀少， 原石的品质越来越差价格却

越来越高， 则是人所共知的现实。 就在前

不久， 一位玉友在

QQ

群里发了一条信息，

说他的一个长辈买了一块俄料， 两刀下去

至少亏了

150

万。 很多玉友不相信， 认为

他在吹牛。 而根据我对他的了解， 他们家在

中国最大的玉石加工集散地河南南阳， 玉石

生意也做得比较大， 经常几十万甚至数百万

地进货、 出货， 赌一块原石亏掉

150

万的

可能性不仅存在， 而且很大。 实际上， 他们

家原本也是靠赌石 “发迹” 的———几个亲

戚朋友合伙买了一大块外面完全看不到玉质

部分的 “石包玉”， 在经历了连切数刀不见

“肉” 的煎熬之后， 终于开出了好几公斤玉

质相当不错的白玉， 当时十几万就卖掉了，

要是放到现在， 肯定还会增值不少。 但也正

是这块石头为他们带来了 “第一桶金”， 生

意也就此起步并且越做越大。

“现在的和田玉原石， 里面玉质很好

的已经不多了。 要买到好东西， 除了运气

以外， 赌石几乎是唯一的出路。 不是我们

愿意赌， 而是不赌不行———赌了可能会

输， 但也有赢的时候吧， 至少饭钱不愁；

不赌的话， 就连饭钱都没有了， 你说咋办

呢？” 一位和田玉商家对目前和田玉质地

的现状深感无奈。

Treasure Hunt

寻宝
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